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大河穿城東流大河穿城東流 蘭州向西開放蘭州向西開放
「「一帶一路一帶一路」」進行時進行時：：

「一帶一路」國家戰略的提出和實施，不僅使甘肅從偏遠

的內陸省份變成了向西開放的前沿陣地，而且為全省的後發

和比較優勢搭建了聚合發揮的開放平台，更為疊加的政策和

市場機遇提供了充分釋放的戰略引擎。隨着國家「一帶一

路」戰略的深入推進，地處絲綢之路黃金段的甘肅，加快了

開放的步伐，作為省會城市的蘭州義不容辭地挑起大樑，一

馬當先、衝鋒在前。

蘭州，唯一黃河穿城而過的省會城市，千百年大河東流造

化了山靜水動的「黃河之都」。2016 年 6月 8日，「蘭

州—迪拜」國際貨運包機首飛；5月11日，中國首列南亞公

鐵聯運國際貨運列車—「蘭州號」（蘭州—日喀則—加德

滿都）在蘭州國際港務區東川鐵路物流中心發車；2015年，

蘭州—阿拉木圖中亞貨運班列、蘭州—漢堡—蘭州中歐往

返貨運班列相繼開行。投身國家「一帶一路」戰略，蘭州主

動出擊，挖掘自身優勢、整合外部資源，以西部欠發達內陸

城市的姿態搶先啟動，顯得尤為意義非凡。

■「蘭州—迪拜」國際貨運包機成功首
飛，標誌着蘭州新區綜合保稅區打通了蘭州
至西亞的空中國際物流通道。

香港文匯報中共蘭州市委外宣辦聯合主辦
山水蘭州 宜居蘭州 活力蘭州

2013年9月和10月，習近平主席在出訪中亞和東南亞國家期間，先後提出共建「絲綢之路經濟帶」和「21世紀海上絲綢之
路」的重大倡議，得到國際社會高度關注。加快「一帶一路」建設，有利
於促進沿線各國經濟繁榮與區域經濟合作，加強不同文明交流互鑒，促進
世界和平發展，是一項造福世界各國的壯舉。
2015年，國務院批覆了《蘭州市第四版城市總體規劃》，其中制定的城
市發展總目標有：力爭把蘭州建設成為國家向西開放的戰略平台、西部區
域發展的重要引擎。
「國家『一帶一路』戰略的提出及《總規》的發展目標，給蘭州發展帶

來了寶貴機遇和重大平台。蘭州是大西北的『十字路口』，是東進、西出
和溝通大西南的重要交通樞紐。我們要做的就是更加主動地融入『一帶一
路』建設，統籌向西開放，持續打造開放平台，使蘭州從古絲綢之路的
『旱碼頭』，成為向西開放的『金碼頭』。」甘肅省委常委、蘭州市委書
記虞海燕語氣堅定地表示。
在各省市積極響應「一帶一路」戰略同時，蘭州市已逐步打通中亞、南
亞及歐洲市場通道，拓展外貿市場，向着絲綢之路經濟帶黃金段「鑽石」
節點的目標砥礪奮進。南亞版圖上，擁有印度、巴基斯坦、尼泊爾、緬甸

等國，人口達14.5億，富集高原特色農副產品，生活必需品需求巨大，是
中國工業消費品輸出的重要潛在市場和高原農副產品重要集散地。蘭州是
通往南亞的必經之地，打通南亞陸上貿易通道也是對國家「一帶一路」戰
略的具體實踐。
青藏鐵路已開通，鐵路運往西藏吉隆口岸條件具備，公路轉運至尼泊

爾、印度等國較為便利。經各方共同努力，「蘭州號」南亞公鐵聯運貨運
班列圓滿完成首運，86個集裝箱、40多個品種的貨物出現在加德滿都等城
市的大街小巷。
「內地產品在南亞很有市場、很受歡迎。這條由蘭州至吉隆口岸的公鐵

聯運路線，比較由海路進入印度，再進入尼泊爾，不但時間能節省20多
天，還有保障，成本也能降低不少。為蘭州市卓有遠見的作為『點
讚』。」已經營中尼之間貿易10多年的甘肅籍人士、穆薩正通國際物流有
限公司吉隆口岸分部總經理張世平高興地說。
「中國產品好，希望我們之間的貿易不斷擴大。」尼泊爾商人拉克巴·
蓋爾增表示，通過「蘭州號」，能將中國的百貨日用品、蘋果等農產品運
到南亞，市場前景非常廣闊。
的確，正如蘭州市經濟合作局局長毛玉鐸所言，為了溝通和銜接南亞班

列的相關事宜，爭取各方面支持，蘭州市及省有關部門在半年時間裡「三
進西藏」，先後拜訪西藏自治區商務廳、日喀則市、拉薩海關、吉隆口
岸、尼泊爾駐拉薩總領事館、尼泊爾商務供應部、加德滿都市等沿線有關
方面，實地考察了交通物流設施和作業場所。
今年5月上旬，蘭州市市長袁占亭帶隊赴西藏進一步對接，與西藏自治

區政府、尼泊爾駐拉薩總領事館等方面友好協商，全力協調運輸組織、邊
境查驗、通關通檢、道路修繕等問題，並與拉薩、日喀則市簽署了加強經
濟合作框架協議。在「蘭州號」首發之前，尼泊爾聯邦民主共和國加德滿
都市市長魯德拉．辛格．塔芒一行來到蘭州市，雙方簽訂了建立友好城市
關係協議書，根據平等互利原則，雙方將在經濟、貿易、交通、文化、旅
遊、科技、教育、衛生、人員等方面開展多種形式的交流與合作，促進共
同繁榮和發展。
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「蘭州新區作為絲綢之路上
首個國家級新區，已經成為國
家向西開放的重要平台、國家
重要的產業基地、西部重要的
增長極和承接產業轉移的示範
區。目前，已引進 39 家全
球、中國、民營500強企業，
有龍頭產業項目200多個。蘭
州新區綜合保稅區、武威保稅
物流中心加上新開通的南亞公
鐵聯運班列，三條貨運班列匯

聚成國際鐵路運輸大樞紐，將拓寬蘭州新區向西開放的門戶，進一步提升蘭州新
區的輻射能力。」蘭州市副市長、蘭州新區管委會副主任牛向東對未來發展信心
滿滿。
作為絲綢之路經濟帶上的重要節點和向西開放的重要平台，短短幾年時間，蘭

州新區飛速發展，先後建立綜合保稅區、國際進口商品城、國際奢侈品折扣店，
開通了中歐、中亞班列以及16條國際航線。
此外，為促進「一帶一路」沿線基礎設施互通互連、優化配置沿線貿易和生產

要素、完善區域路網結構、增強蘭州樞紐運輸靈活性，蘭州新區馬家坪—中
川—朱家窯鐵路（中馬鐵路）應運而生。蘭州新區北站物流園依託中馬鐵路和
北站貨場規劃建設，是蘭州新區「十三五」重點建設的公鐵聯運現代物流園，園
區佔地3,200畝，總投資13億元人民幣，鐵路裝卸線8條。「蘭州號」中亞、中
歐國際貨運班列在新區北站物流園實現首發運營，集聚凸顯了「一帶一路」戰略
黃金段鑽石節點應有的效應，西北地區國際物流中心、「金碼頭」上「一號店」
鋒芒漸露。
下一步，物流園將緊抓國家「十三五」開端年，拉動經濟發展，強化基礎建設

的歷史機遇，加大園區配套項目建設，打通歐亞國際通道，搭建綜合物流運營平
台，拓展物流產業鏈，整合新區物流資源，推動園區物流產業集群的建立。

按照國家「一帶一路」建設佈局，蘭州新區綜合保稅區主
要承擔着與中西亞及中東歐國家跨境電商、國際貿易交流。
綜保區管理委員會主任巨寶慶介紹，蘭州新區是連貫亞歐大
陸橋國際物流大通道上的重要節點，也是面向中西亞、南
亞、中東歐國家開放的橋樑和紐帶，區位優勢明顯。綜保區
自2015年12月24日封關運營以來，累計完成進出口貿易額
1億多美元，馬來西亞速泊瑪公司已率先入駐保稅區，開展跨
境電商業務。
同樣，依託「一帶一路」建設與蘭州新區的區位優勢，蘭

州新區平湖國際進口商品城自4月28日開業以來，客流量已
逾萬人次。負責人李欣介紹，商品城內目前有來自全球20多
國4,000多種商品，所有進口商品全部從源頭代理並且免
稅，比市場價便宜20%至40%，商品城還安排了免費購物
車，每天兩班接送，方便市民購物。
預計將於2017年元旦期間試營業的蘭州新區奧特萊斯商

業廣場，毗鄰綜合保稅區，距離中川國際機場僅3公里，其
總經理黃禮劍介紹，之所以選擇將西北首家奧特萊斯選在
蘭州新區，就是因
其 處 於 「 一 帶 一
路」鑽石節點，蘭
州已開通多趟國際
貨運班列，這裡有
望成為中國內陸首
個自貿區，奧特萊
斯的入駐將極大豐
富蘭州新區城市功
能的商業配套，提
升商業品位。

2014年7月以來，蘭州中川國
際機場連續開通了蘭州至迪拜、
第比利斯、聖彼得堡、法蘭克
福、吉隆坡、新加坡、大阪、曼
谷、香港、台北、高雄等國際或
地區定期航線16條，不僅打破了
蘭州沒有國際定期航班的歷史，
而且呈現較快發展速度。同時，
新開蘭州至柬埔寨暹粒國際包機
航班、恢復了蘭州至大邱、暹
粒、甲米和普吉等國際包機航
線，拓展了甘肅至東南亞、南亞
國際航線網絡覆蓋範圍，充分發
揮了連接陸上絲綢之路和海上絲
綢之路的「黃金紐帶」作用。
據悉，「十三五」時期，蘭州

中川國際機場將力爭實現航空運
輸持續安全、業務規模不斷擴
大、樞紐競爭力顯著增強、保障
水平穩步提高、服務質量明顯提
升、可持續能力有效發展、財務
收入穩步增長的發展目標，使自
身在甘肅省綜合交通運輸體系中
的作用更加突出，更好地滿足全
省經濟社會發展需要，成為拉動
區域經濟發展的新引擎。

■「蘭州號」中亞國際貨運班列（蘭州—阿拉木圖），裝載着44個集裝
箱從蘭州新區首發。

■依託綜合保稅區，「一帶一路」電商簽約，開展跨境合作。

■蘭州新區綜合保稅區入區企業蘭州港龍公司
重達32噸的民族飾品、紡織品等日用百貨從蘭
州中川國際機場搭乘直航至迪拜。

■平湖國際進口商品城——中國乃至亞洲
規模最大的貿易平台在蘭州新區開業。■水秦新路通蘭州新區。 ■鮮花盛開的蘭州新區。

■「一帶一路」中韓產業合作論壇及中韓產業園企
業總部基地在蘭州新區揭牌儀式。


